
Teilnehmer:    
Karl Schönbauer    Bad Wiessee
Johann Schmid    Gmund 
Michael Huber    Gmund
Richard Westerberger    Gmund/ADFC
Markus Wrba    Kreuth
Thomas Mandl  (Sprecher)    Tegernsee 

1. Aktuelle Ereignisse / Aktivitäten aus den Gemeinden zum Thema Energie und Klimaschutz 

Bad Wiessee   

Die Gemeinde Bad Wiessee hat kein Interesse an dem MVG-Rad. Ein Radlkonzept für Bad Wiessee 
und das Tal sollen entwickelt werden. Ein AK Hallenbad wurde eingerichtet..

Gmund

ADFC-Regionalgruppe wurde gegründet. In Zusammenarbeit mit der Agmunda AK Verkehr wurde ein 
Radverkehrskonzept entwickelt und im Gemeinderat beschlossen. Das Konzept soll stetig  
weitergeschrieben werden. 
https://www.gemeinde.gmund.de/fileadmin/Dateien/Dateien/Fahrradfreundliche_Kommune/
Konzept_f%C3%BCr_den_Radverkehr_Stand_25.09.2019.pdf

In Zusammenarbeit mit der Volkshochschule wurde ein Infoabend zum Thema Solarenergie 
durchgeführt. Zu Jahresende ist eine Fragebogenaktion geplant, die alle privaten Aktionen zur 
Energiewende und zum Klimaschutz eruieren soll.

Kreuth:

Nahwärmenetz wird umgesetzt. Schule, Turnhalle und TI sollen angebunden werden.

Rottach-Egern

Der Energienutzungsplan ist kurz vor der Fertigstellung und wurde von Herrn Andreas Scharli und 
Christiane Regauer (beide EKO) sowie von Franz Hagen (Energieberater Rottach-Egern) in groben 
Zügen, in einer öffentlichen Sitzung des Rottacher Gemeinderats, vorgestellt. Ein Treffen der 

Protokoll: 23. Termin ATTEK
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Akteuere ist Mitte Oktober geplant, bei dem Handwerker, Architekten, Hoteliers etc. eingeladen sind,
um den ENP zu besprechen und auch zu erfahren, welche Erwartungen und Wünsche an den ENP 
geknüpft sind.

Tegernsee

Antrag an AGFK wird gestellt. ENP soll in der November-Sitzung vorgestellt werden.

2. Fahrt nach Werfenweng 

Die Planung per E-Mail erwies sich als schwierig und erfolgt deshalb in der Zukunft auch per Telefon. 
Für den attek ist ein Gespräch mit dem Bürgermeister und dem TI-Leiter unabdingbar. Ziel ist, 
Informationen über das kaufmännische Grundgerüst und auch über Fördermöglichkeiten zuu 
bekommen. 
Die TI bittet, dass der Besuch möglichst an einem Wochentag und nicht in Hauptsaison geplant 
werden sollte. Mit Frau Carina Mitteregger (TI Werfenweng) wurden deshalb jetzt 2 neue 
Terminvorschläge ausgemacht:

Freitag, 24.1.
Freitag 08.5.

3. Positionspapier Karl Schönbauer zum Thema Mobilität

Das Positionspapier ist sehr umfangreich, listet sämtliche aktuelle Antriebsmöglichkeiten mit Vor- 
und Nachteilen auf. Das Papier fand bei den Teilnehmern sehr großen Anklang. Es soll gemeinsam 
noch einmal überarbeitet und dann der Presse vorgestellt werden. 

4. Abschlussbericht INOLA

Am 17.9.2019 wurden die Hauptergebnisse des Projektes in Beneditkbeuern vorgestellt. Die 
Veranstaltung war gut besucht. Karl Schönbauer und Thomas Mandl haben an der Veranstaltung 
teilgenommen.

Hauptergebnis: Selbst bei optimistischer Betrachtung hinsichtlich Ausbau der PV und Windkraft ist 
die Energieautarkie bis 2035 nicht erreichbar. Besonders die Errichtung von Windrädern kommt 
kaum noch voran.

Der Bericht ist einsehbar:

https://energiewende-oberland.de/download/abiio3dhifelgk4j38qhes8reje/Abschlusspr
%C3%A4sentation_final_150dpi.pdf

5. Offene Punkte/Verschiedenes

Termin: Radlstammtisch am 7. Oktober in Kreuth.



Vortrag Rudi Seibt zum Thema „Lichtverschmutzung“ am 18.11., 19.30 Uhr im Seeforum Rottach-
Egern: Die Vorbereitungen laufen an. Stellwände für eine kleine Ausstellung mit 9 DIN A1 Poster sind 
vorhanden. Die Kosten für den Ausdruck der Poster von 

http://www.lichtverschmutzung.de/seiten/plakate.php

belaufen sich bei ca. € 150.-. Herr Seibt kommt für ein Honorar i.H.v. € 50,- zzgl. Fahrtkosten nach 
Rottach-Egern.

Nächstes Treffen: Montag,  02.12., 19.30 Uhr.

Gez. Thomas Mandl


